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在中国地质博物馆新馆内陈列
的众多奇石中，有一块引人注目的
大石头，它就是赫赫有名的“慈禧和
田玉”。早在中国地质博物馆还位
于羊肉胡同时，“慈禧和田玉”就高
高地矗立在大门的进口处，成为地
质博物馆唯一的“镇馆之宝”。

“慈禧和田玉”的材质为和田青
玉。和田青玉在和田玉中硬度最高，
玉质细腻温润、玉色深重且纯正一
致，整体呈现出一股刚劲之气，寓意
基业长青，从古至今一直都是国玺的
主要选材。据悉，代表着清王朝最高
皇权的二十五方宝玺中，有13枚都是
青玉玉玺，所以和田青玉是名副其实
的“帝王之玉”。和田青玉不仅受历
代帝王喜欢，就连统治大清国近47年
的“圣母皇太后”慈禧也视它为挚爱，
据说慈禧对和田青玉的喜爱已达到
颠狂的程度。

慈禧下旨寻青玉制作棺材
慈禧太后一辈子饱受内忧外

患，两次被迫离开京城逃命他乡。
到了1905年，她好不容易挨过了七
十寿辰，知道时日无多，就像千古帝
王弥留时的想法一样，打算找一个
自己能够在万年后也能永远安身的
大玉棺。或许是喜欢缅甸绿色翡翠
的缘故，慈禧也疯狂喜欢上了新疆
出产的和田青玉。于是，这个寻玉
的任务就落到了新疆官吏的头上。
但是，和田地区玉龙喀什河中的籽
料块头通常较小，无法满足制棺的
要求，所以只能到产玉的昆仑山上去寻找。

制作完整的玉棺需要非常大块的玉材，即便是在被誉为“群
玉之山”的昆仑山上想找到符合要求的玉材也绝非易事。好在匠
人们踏破铁鞋，终于找到了这样一块庞大的和田玉山料，它长约
三米，宽约二米，厚约一米，足足有二十来吨重。众所周知，乾隆
和田青玉《大禹治水图》是中国古玉器中的“巨无霸”，重约五吨。
当年，玉工将这样一块玉料从新疆和田密勒塔山完整地运到北京
就花了至少三年时间。

据清代一首名为《瓮玉行》的诗记载：运输这块大玉料，需要
使用轴长11米的特大专车，前面用一百多匹马拉车，后面有上千
名役夫扶把推运，遇到冬天则泼水结成冰道在上拽运，每天只能
走七八里地。那么，运输这块二十来吨重的玉料又要付出怎样的
代价呢？在那个没有机械工具、没有公路交通、运输极为不便的
年代里，匠人们要把这个庞然大物从山上运到山下，再运到京师，
真可谓难于上青天。

由于史料的缺乏，不仅运输情况不明，而且大玉的具体产地
也不得而知。人们只能根据新疆和田玉的史料记载，推测慈禧和
田玉最可能的产地是西昆仑山中的密尔岱山，就是与《大禹治水
图》的玉材产自同一地区。

玉材未到京城就遭变故

令人意想不到的是，当玉材费了九牛二虎之力被折腾到了山
下，又好不容易运到千里之外的新疆库车县的时候，噩耗突然从京城
传来——慈禧太后于1908年11月15日在中海仪銮殿驾崩了！葬礼
近在眼前，玉棺这“远水”根本解不了“近渴”，玉棺工程也只好作罢。

慈禧驾崩，这对于运玉工人来说可是个天大的喜讯，寻玉、搬
运的艰辛让他们恨透了这个穷奢极侈、大权独揽的老太后。出于
填膺的义愤和出离的憎恨，运玉工人把怒火发泄在了这块大玉身
上，竟然鬼使神差般地把大玉给砸碎了！

我们知道，软玉的韧性是自然界里天然产出材料中最高的（除
黑金刚石外），坚韧到天下无敌的地步，这可不是几锤子就能砸碎
的。估计大玉之所以被砸碎，也许是这块重达20吨的和田玉本来就
发育了几条大恶绺（裂隙）的缘故，而并非运玉工人的力气大。

不管怎么说，玉棺工程终止了，大玉也被就地砸碎了。可
以想象，那些碎成小块、中块的玉料或被百姓搬走，或被扔到河
里去了，最后仅剩两件搬不动的大玉料留了下来。

这两件剩下的玉料历经清政府倒台、民国战乱和中华人民
共和国成立，一直在半个世纪之后才被库车县政府移入县委大
院，作为文物保护了起来。1965 年，经由中国地质博物馆胡承
志先生协商，新疆库车县政府将其中较大的一块作为礼物赠送
给了中国地质博物馆，成为这里的“镇馆之宝”。另一块略小的
则赠给了新疆地矿局。 （据《凤凰网》）

在北京两个风景旖旎的公园之间坐落着三个面南的
金黄色琉璃大门，三个大门相依相称，中间的阔达，两边的
清癯，古色古香，是典型的明清豪门建筑。上世纪70年代，
它一直是中共中央军事委员会办公的所在地。

自70年代初至80年代初，我团x连的四排一直在此担
任警卫任务。在警卫解放军的最高首脑机关——中央军
委中经历了整整一个年代的历史风云，回味其中，颇有些
神秘色彩。

平日执勤，每个哨兵都会依据自己熟记的车型和车
号，提前示意放行，并向首长来车致以军礼。除军委和解
放军三总部领导人外，其他高级将领来参加会议或办事，
须经军委服务处允许，并提前把车牌号码报给哨兵，方可
进入。如发现陌生车型和车号，立即拦下，另行处理。十
余年来，我排在此执勤的大门哨兵从未发生过放错车辆出
入的事故。

院内有一间能容纳300人左右的大会议室，主要用于
召开大型会议和首长审看有关军事影像资料，放映电影也
是该会议室的另一项功能。“林彪事件”之前黄永胜、叶群、
吴法宪和李作鹏、邱会作等在此会议室看电影较多，而且
大都是内部电影。1972年后，叶剑英、徐向前、聂荣臻等老
帅们也常在大会议室看军事电影，如《山本五十六》《中途
岛》《啊！海军》等。他们看电影大都是单人看，仅有几位
工作人员作陪，未见几位老帅一起看电影的。邓小平也与
家人在大会议室看过电影。许多事关全军工作部署的重
大军事会议都在该大会议室召开。每逢有重大会议，因军
界首长和车辆较多，警卫排都会全力以赴，确保每次大会
的顺利召开。

紧挨大会议室有一中型会议室和几间首长办公室，主
要用于召开中型会议和首长会见外国军事代表团。在上
世纪70年代，军委首长在这个摆放着硕大长方形会议桌和
两排靠背厚实座椅的中会议室会见了不少来访的外国军

事代表团。
在大院内，有多间军委领导人的办公室。每个办公室

面积相等，约在30平方米，里面都有统一配置的办公桌椅、
书柜、沙发和床等办公用品和生活用品，供军委领导日常
办公和休息使用。

军委领导人办公室楼梯的哨兵一般都是固定的，这主
要是便于首长与哨兵的熟悉与了解，不至于因经常更换哨
兵而使首长看着陌生面孔形成双方工作不便。在多年的
首长办公室楼梯口警卫工作中，哨兵与军委首长都结下了
深厚的感情，达到了彼此心有灵犀一点通的稔知程度，十
分便于首长们的工作。爱兵如子的军委副主席徐向前、聂
荣臻、叶剑英都对楼梯口的哨兵十分关心和爱护，每次从
哨兵面前经过，都要与哨兵打声招呼，并寒暄几句。深切
体现了那个特殊年代元帅与士兵的亲和力。

院内还有一排小平房，这是警卫战士的宿舍和办公
室。在大院内还有车库和停车场，并有多株高大的乔木点
缀其间，显得蓊蔚碧绿，生机勃勃。

位于小平房内的军委服务处，是军委会议室唯一的行
政服务机构，约有工作人员30名，包括服务员、司机、文秘
人员、放映员等，其主要职责就是为军委领导办公和召开
会议搞好服务。

那时，因条件限制，军委会议室的食堂一直设在 XX
西街东南角，军委服务处和军委领导的饭菜都是由服务
员运送过来的，虽然路途并不远，就在大院外隔着一条
街，但毕竟不太方便，特别是冬季，送饭虽有保温设备，
但送到首长面前的饭菜还是显得不那么热了。但那时的
高级领导和普通工作人员都以工作为重，并不去计较这
些生活小事，对送饭也就习以为常。军委领导都是办公
时间太晚了，才在此吃饭。中午大都是炸酱面之类的简
单饭食，夜晚都是吃点儿夜宵，从不搞特殊。

（据《警卫战士的红色记忆》）
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华国锋披露
策划抓捕

“四人帮”
行动方案秘闻

我在中共中央军委任警卫十年

7070年代的中央军委副主席徐向前年代的中央军委副主席徐向前（（右右）、）、聂荣臻聂荣臻

““慈禧和田玉慈禧和田玉””（（局部局部））

在粉碎“四人帮”的过程中，汪东兴到底起了
什么作用？笔者曾经访问过华国锋几十次，他曾
详细地讲过当年的情况，当时他的两名秘书在
场。现将有关华国锋与汪东兴几次见面的内容首
次发表如下。

“不能再拿语录斗争了”
1976年9月23日下午和晚上，华国锋约汪东

兴到15号院谈话。华国锋和汪东兴比较熟。在
毛主席病重前，华国锋只有通过汪东兴才能到主
席那里；毛主席病重后，两人一起在毛主席那儿值
班。当时“四人帮”提出让迟群、谢静宜回到警卫
局担任领导，他俩商量坚决顶住。对江青私自拿
主席那里的文件，华国锋说要追回来，汪东兴坚决
照办。他俩经常在一起交换意见。国丧期间，华
国锋和汪东兴在一起交谈得更多。

当天，汪东兴进屋时手里拿着几张纸，坐下
时，将纸放在华国锋的面前，说：“我带了几条语
录，准备你在会上用。”华国锋拿过来一看，字有核
桃大，是汪东兴自己手抄的毛主席语录，有四五张
纸。华国锋没有细看就放下，说：“斗争发展了，不
能再拿语录斗争了。”汪东兴一愣，看着华国锋，仔
细听他讲下去。

华国锋停了停，说：“开会，现在解决不了‘四
人帮’的问题，需要另想办法。我看只能采取断然
措施，把他们抓起来，隔离审查，然后公布罪证。
这个事在毛主席病重时不能做，在丧事期间也没
有办法做，也不能做。丧事一办完，时机到了，我
们不动手，‘四人帮’就会动手。”

华国锋敢于下这个决心，汪东兴非常高兴，
说：“是不能让他们在会上吵嚷了，那样解决不了
什么问题。”说完，他拿回带来的那几条语录。

汪东兴又说：“中央办公厅信访组收到给江青
的‘劝进信’‘效忠信’，要‘统帅保重身体’‘指挥战
斗’。还收到许多要江青担任党中央主席的来
信。”

华国锋说：“我反复考虑，解决和他们的矛盾，
用选举的办法不行，会带来一些问题。第一，舆论
工具全部在他们手中。第二，他们的爪牙分布在
全国。开会，他们会兴风作浪，在全国引起混乱，

会把天下搞乱，带来损失。现在只有采取隔离审
查的办法，最为妥当。如准备充分，组织严密，可
以做到万无一失，将‘四人帮’一网打尽。”

两人商量行动的具体细节。“四人帮”每个人
都有警卫部队，职责是保卫首长。如果事先做不
通工作，这边派人去抓，他们反抗，两边打起来怎
么办？姚文元的警卫部队是北京卫戍区的，要做
好卫戍区的工作。抓起来之后，在半路上，被他们
的爪牙抢走了怎么办？清华、北大上街游行怎么
办？两人越谈越细。

最后，华国锋问：“准备工作需要多长时间？”
汪东兴想了想，回答：“约一个月，我要一个一个
谈。”华国锋立即予以否定：“时间太长了，能不能
抓紧一点，缩短一些，不然夜长梦多。“他将口气缓
和下来说：“我们对‘四人帮’的势力，不能估计过
高，也不能小看他们。他们还有不少爪牙，还迷惑
了相当一部分群众。军队也有少数人被他们拉过
去了，这一点要特别引起我们的重视。”汪东兴痛
快地说：“好，我抓紧，拿出实施方案来，再来向你
汇报。”

汪东兴布置任务
经过九天的考虑，也过了“十一”警卫任务

最紧张的时间，10 月 2 日晚 8 时，汪东兴让值班
的秘书高成堂通知中央警卫局副局长、八三四
一部队政委武健华到中南海南楼开会。武健华
到了南楼后，汪东兴立刻让武健华通知中央办
公厅副主任张耀祠和李鑫也到他的办公室来。
大家都到后，汪东兴直截了当地说：“中央已经
下了决心，对‘四人帮’要采取行动。”他一面说，
一面用手画了一个圈。五指并拢攥紧了拳头，
示意要把“四人帮”一网打尽。汪东兴说着，站
起来，压着内心的激动。

李鑫早就提出对“四人帮”实行隔离。其他
两人感同身受，对“四人帮”十分不满，他们听到
汪东兴这样说，知道汪东兴所讲的中央是指华
国锋，又惊又喜，惊的是华国锋有魄力能下这样
的决心，喜的是他们盼望已久的事终于可以实
现，而且能参与其中。汪东兴见他们如此兴奋，
反应强烈，说：“你们先琢磨出一个行动方案，我
要到华国锋那里去，等我回来后，咱们详细讨论
行动方案。”汪东兴特别强调：“要严守机密，不
能有丝毫疏忽。”

争取一周内解决
晚上9时，汪东兴到了。华国锋直截了当地

说：“现在的问题是如何具体化。叶帅到我这里
来，我们商议，由你先提出一个执行办法来。你看
怎么样？”

汪东兴痛快地说：“我回去考虑一下，拿出一
个方案，明天我再来汇报。”

华国锋叮嘱他：“你制订方案时，要考虑到困
难和阻力，而且时间紧迫。”

汪东兴说：“时间是相当紧迫了。据我了解，
张春桥最近两次到江青在中南海的家里，每次时
间都不短。如果时间拖长，他们可能先动手，我们
要走在他们前头。”

华国锋马上提出：“形势逼人，时间紧迫，争取
一周内解决怎么样？”

汪东兴说：“我争取一周内作好准备，时间拖
得越长，保密越困难。”

华国锋见汪东兴决心很大，提醒：“你尽快准
备，争取早点解决。但也不要过急，没有准备好，不

能动手，要防止流产。”汪东兴说：“没有把握的事，
绝对不能做。明天就把方案拿出来，咱们再定。”

华国锋高兴地说：“明天方案就能拿出来？那
好，明天还是这个时间。不要再打电话了。”

汪东兴走后，在南楼汪东兴的办公室，张耀
祠、李鑫、武健华三人开始紧张地讨论抓捕“四人
帮”的行动方案。晚10时，汪东兴从15号院回来，
一起讨论研究。

10月3日晚9时，汪东兴如约到15号院。在
办公室，汪东兴详细向华国锋汇报了方案：

在中南海怀仁堂召开中央政治局常委会议，
内容为：一、《毛泽东选集》出版问题；二、建造毛主
席纪念堂选址问题。在怀仁堂解决王洪文和张春
桥两个人后，再依次分别处置江青、姚文元。对

“四人帮”是隔离审查。对毛远新与“四人帮”区别
对待，对他采取监护审查。

行动的时间是晚8时，这是政治局一般开会
的时间，不会引起他们的疑心。力量的组织，分四
个小组，每个小组解决一个人。在怀仁堂安排一
个保卫小组、服务科、交通科和五个司机，准备行
动成功后，马上送到隔离地点。隔离地点均在地
下原来的防空设施内。这样可以做到万无一失，
即使清华、北大的人上街游行，想抢也没有地方可
抢。保密措施：行动的当天或前一天找执行者谈
话，谈话后集中在中南海，谁都不准出去，谁也不
能向外联系、打电话等。

华国锋仔细地听了汇报，然后说：“行，这个方
案可行。我现在考虑时间是否再缩短一些，争取
提前解决。”

汪东兴爽快地说：“我同意，免得夜长梦多。
他们已是急不可耐，随时都有铤而走险先动手的
可能。”

他俩算了算日期，最多只能提前三四天，暂定
在6日。

5日下午，华国锋起床后，和汪东兴一起到各
个隔离点查看。隔离点均在地下工程内，如汪东
兴所说，一切准备就绪，确实是万无一失。

1976年10月6日晚，八三四一部队执行中央
的行动方案，将隔离审查江青、王洪文、张春桥、姚
文元的任务顺利完成。 （摘自《党史博览》）

济阳县“十大杰出青年”评选活动始于1998年，每
两年评选一次，由中共济阳县委组织部、中共济阳县委
宣传部、共青团济阳县委、济阳县人力资源和社会保障
局、济阳县广播电视台、济阳县信息（新闻）中心、济阳
县青年联合会七家单位共同主办。截至目前已开展了
20年，举办了十届，成为全县范围内社会认同度较高
的一项授予杰出青年人才的荣誉。20年来，当选的杰
出青年以其敬业奉献、自强不息、追求卓越的成长经历
和奋斗精神，激励着越来越多的广大青少年脚踏实地、
奋发学习、开拓创新、锐意进取。今年，第11届“济阳
县十大杰出青年”评选活动再次启动。

评选条件
1．截止2018年5月4日，年龄为18周岁（2000年5

月 4 日以前出生）到 35 周岁（1983 年 5 月 4 日以后出

生），在济阳工作、生活、学习的青年。
2．热爱祖国，拥护党的基本路线和政策方针，具

有坚定的理想信念和较高的道德素质，积极投身构建
社会主义和谐社会伟大实践。

3．有强烈的事业心和高度的责任感，立足本职，
开拓创新，刻苦学习，努力工作，为我县经济社会发展
做出突出贡献。

4．在品德修养、创新创业、志愿服务、专业技术、
社会工作、见义勇为、自立自强、助人为乐等方面有突
出表现，得到认可，产生社会影响力，在社会上具有较
强的代表性和示范带动作用。

5．曾受到县级以上（含县级）党政团部门和组织
的表彰奖励。

报名截止2018年3月9日。更多详细内容请关注

“青春济阳”微信公众号查看。
青春，奉献芳华！
青春，无问西东！
希望广大青年朋友
积极参与评选活动，
展示出你勇于拼搏、勇争一流的优秀品质，
以及爱岗敬业、创新创优的动人风采！
与时代同呼吸，
与济阳共奋进。
加油，好青年！

第11届“济阳县十大杰出青年”评选活动办公室
2018年2月28日

关于开展第11届济阳县
“十大杰出青年”评选活动的公告 3月5日07:00- 18:00，10千伏辛

李线停电，涉及范围：太平街道办事
处、耀德村、东良村、闫桥村、张刘村、
刘桥村、路家桥村、新桥村、闫桥村、
来佛寺村、刘店村、河涯头村、西候市
村、西太平村、张潘家村、东太平村、
东升村、哈叭沟村、张刘村、东侯市
村、孔坊村、二太平村、小高家村、前
冯村、李家坊村、后冯村、正华畜牧养
殖专业合作社、自来水公司及其附近
54家客户（咨询电话：84333077）

3月9日07:00- 17:00，10千伏河
南线停电，涉及范围：回河街道闫家
村、桑皮赵村、北吴村、西吴村、西仁
岸村、大杨村、张高村、南王村、干鱼
陈村、南张村、田家村、张沟村、小吴

村、大仁岸村、小仁岸村、小杨村、南
吴村、王百绪村、曹家村、邓家村、小
冯村、寨子村、南陈村、举人王村、小
常村、柏家村、小安村、沟阳村、后封
村、芦家村、吴寨村、齐家村、大仁岸
村、董庙村、尚庙村、双柳村、大王村、
小王村、梁家村、张庙社区、济北驾
校、振阳商贸城及其附近 61 家客户
（咨询电话：84280086）

3 月 11 日 07:00- 17:00，10 千伏
平济线停电，涉及范围：回河街道小
陈村、官庄村、郑家村、徐家村、黎家
村、朱家坊村、店子街、小陈村、东王
村、西王村、三友料场、北张市场、蓝
天驾校、华福蔬菜合作社及其附近17
家客户（咨询电话：84280086）

停电公告


